

Extraord. del 2.º Sem. tri. es 1818

5/2

Núm 72.

2 reales

595

CON PERMISO SUPERIOR.

GACETA DEL GOBIERNO

DE LIMA.

DEL JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 1818.



AMERICA. CARACAS.

Si en otro tiempo tuvimos el placer de anunciar al público que Simon Bolívar despues de tantas malas habia por fin hecho una cosa buena, ahora le tenemos igualmente en anunciar, que segun las noticias contestes de varios puntos, acaba de hacer otra que en nada cede á la primera. Es el caso.

Quando en frente de sus hordas entró en los Llanos de esta provincia en febrero último, fué su primer cuidado publicar en todas partes la libertad de los esclavos. Esta era una de las grandes máximas con que esperaba tener partido.

Público es que la mayor parte de los esclavos vieron estos ofrecimientos con el desprecio que debian ser vistos, pero algunos le siguieron. En marzo y abril últimos esta famosa orden tomó otro carácter, y todos los esclavos que pudieron haber á las manos, mugeres, niños y viejos fueron trasladados á Guayana baxo el concepto de libres, y los varones en estado de tomar las armas, fueron destinados á ellas.

Despues de las batallas de Cogede y los Patos, muchos libres llenos de espanto que seguian su partido se trasladaron á Angosturas, y quando él huyó á fines de mayo á aquella ciudad, tambien le siguieron varios blancos y pardos libres.

A su vergonzosa llegada á Angosturas el 2 de junio encontró comisionados de varios comerciantes extranjeros que le habian franqueado artículos de guerra para ser reintegrados con mulas y ganado. Su situacion no era la propia para satisfacer sus urgentes y enormes deudas, y su ingenio fecundo en atrocidades inventó una que es la de que tenemos el placer de anunciar. Quantos esclavos estaban en aquel pais como libres por sus promesas, los pardos, los indios y muchos blancos, principalmente de esta parte de la provincia de Caracas, fueron entregados á sus acreedores como esclavos y en pago de parte de sus deudas.

Parece que quando aun este cambio horrible de condicion no se habia hecho público: fueron algunos transportados á las colonias, en donde sufrirán la pena de su infame credulidad; pero despues que lo fué, se habian sucedido escenas muy dolorosas y desagradables.

De Santomas y Martinica escriben que este monstruo habia pasado por las armas á Francisco Antonio Cea, José Gabino España, el abogado Urbaneja, Luis Peraza y Casiano Bezares. Son sucesos propios á su estado de furor y desesperacion. (*Gac. de Caracas de 15 de julio.*)

MEXICO.

Queretaro 28 de marzo de 1818. El día 15 de febrero tuvieron otro día de juicio en Zapotlan; como á las ocho de la noche se comenzaron á oír unos truenos espantosísimos y en seguida se desprendió una lluvia de tierra y terroncitos que duró hasta las cinco de la mañana del siguiente día. Los habitantes se sobrecogieron extremadamente y todos acudían á confesarse á un tiempo, de modo que los padres que habia no daban abasto. Se expuso el Divinísimo á aquellas horas, sacaron la imagen del Patriarca y otras en una procesion de penitencia que hicieron, en la que no se oían mas que actos fervorosos de contricion, crueles disciplinas, fuertes golpes de pecho y

otras muchas públicas demostraciones de penitencia. En aquellas gentes todo era compuncion y lamentos que elevaban al cielo implorando con ahinco las misericordias del Altísimo. La tempestad que era acompañada de frequentísimos rayos y copiosa lluvia de arena permaneció por el espacio de quatro horas, y fué en tanta abundancia la arena ó tierra que cayó, que en las azoteas de las casas subió como tres pulgadas. Los pueblos de aquellos contornos han perecido, las familias que han podido se han ausentado, y no se encuentra por allí ninguna clase de animales: tal es el terror que han infundido estos terribles efectos de la reventazon y erupciones del volcan que está cercano. El 19 volvieron á repetir y aun el 23 arrojó algunas lavas el volcan. Este estuvo despidiendo unas lenguas de fuego tan formidables que se veían á muchísima distancia; y en fin es tanto el daño que ha causado que hasta que pase mucho tiempo no se podrá conocer bien.

(*Noticioso general.*)

EUROPA.

GRAN BRETAÑA.

Londres 2 de abril. La expedicion destinada al polo ha baxado ya el Támesis, y luego que llegue á Norte los oficiales y marineros recibirán una paga doble. No se ha economizado gasto alguno para aumentar la solidez de los buques, y proveerlos de quanto puede ser útil ó cómodo á los navegantes. Varios tubos de cobre colocados en los entrepuentes trasmitirán á todas partes el calor producido por el vapor de la cocina. En lugar de amacas cada individuo tiene su cama separada de las otras por tabiques de tablas con sus ventanas y vidrieras; de suerte que en rigor puede decirse, que cada uno tiene su camarote, y en un caso imprevisto todo esto podrá desarmarse y trasladarse á tierra. El lastre consiste en carbon. Se han embarcado de toda especie de carnes que pueden conservarse, como tambien vestidos y muchas telas de algodón y lana. Los bar-

cos están provistos además de redes y arpones para la pesca de la ballena. El capitán Ross entrará por el estrecho de Davis, y se dirigirá al O. según le permitan las circunstancias. El capitán Buchan irá en derechura al polo; y si logra llegar allá, se encaminará en seguida al estrecho de Berhing, así como el capitán Ross. Varios prácticos que conocen bien la costa de Groenlandia van á bordo de los buques para guiarlos como pilotos en los hielos. Hay además astrónomos y otros sabios para auxiliar á los oficiales de marina. Si los buques volvieren este año á causa de haber encontrado obstáculos, cada uno de ellos traerá un cargamento de aceyte de ballena para los propietarios en barricas de fierro, lo que proporcionará al gobierno un ahorro de cerca de 10 mil libras esterlinas en el flete de los buques. Sir José Blanks tiene diariamente conferencias con los ministros sobre los objetos de la expedición, y uno de estos últimos días estuvo conferenciando mas de dos horas en la secretaría del almirantazgo acerca de esto mismo.

AFRICA.

Argel 1 de marzo. El último día de febrero será memorable para todos los habitantes de Argel, por habernos librado en él la divina Providencia del infame Alibajá VII, que en tres días murió de la peste, con la mayor desesperación.

El primer día de marzo á las once de la mañana la Alcazaba anunció su muerte, y la elección de nuevo dey, con veinte y un cañonazos y salva de la marina; anunció que hizo revivir todos los ánimos amortiguados por las despóticas extravagancias de Ali VII. Ha ocupado su lugar el Jocha Caballos, ó sea ministro de hacienda, Hasen Bajá, hombre de unos 45 años, que goza de buena reputación por haberse conducido bien en los empleos que ha servido en su carrera de jocha (escribano).

Poco mas que hubiese vivido el tirano Ali, la Europa hubiera sido testigo de una catástrofe sin ejemplo,

según declaración de la jóven cristiana y las hebreas que violentó, y retenía en su poder. Aquel bárbaro había decretado que las hijas y hermanas de los cónsules debían ser conducidas por fuerza á la Alcazaba, para obligarlas á renegar y servir en su serrallo; mas no lo hubiera logrado fácilmente, pues advertidos los cónsules con el pasado ejemplo, y avisados por algunos amigos, estaban preparados á impedir su designio; pero todos sin duda hubieran sido víctimas de su loco y despótico furor: su carácter violento é incorregible era capaz de todo, y en estos países no hay intervalo entre el mandato y su ejecución. Interceptábaseles á dichos cónsules la correspondencia; y el baja se complacía en despreñar y ajar su dignidad representativa. La milicia turca estaba aterrada viendo la fortaleza donde su gefe se había guarecido, el qual, abusando de su poder, degollaba sin conmiseración á quantos le disgustaban, sin permitir se les diese sepultura. El pueblo envilecido se resignaba á sufrir por el terror y la costumbre. Tal era el estado de las cosas en Argel.

El nuevo dey, atendiendo á la publicidad con que fueron violentadas á renegar la jóven cristiana, las hebreas y un hebreo llamado Bensamon, quienes no tenían mas de moros que la apariencia dimanada de la fuerza, los ha restituido á sus familias. Parece que la equidad pide que las infelices jóvenes que han sido tan infamemente violadas sean competentemente dotadas por los primeros motores de su desgracia, lo que no sería difícil si alguna nación exigiere satisfacción de aquellos atentados, á fin de evitar otros semejantes en lo venidero; y oxalá se persuadiese la Europa entera de que su propio interés, su honor y la humanidad reclaman la adopción de una vigorosa é imponente política por lo que respecta á las regencias de Africa, y en especial á la de Argel?

Cádiz 28 de mayo. Ayer fondeó en este puerto la fragata *Primorosa Maria Ana*, procedente de Lima y Guayaquil.

SOCIEDAD MEDICO-QUIRURGICA DE CADIZ.

¡Memorable época la presente para el real colegio de medicina y cirugía de Cádiz! ¡Grata será tu memoria para todos los hombres de bien que procuran el adelantamiento de las ciencias y el progreso de las luces mas necesarias á la humanidad! Mi débil pluma no acierta á expresar la satisfacción que mi corazón siente al recordarla; pero mi timidez se disipa quando considero la obligación en que me hallo de manifestar publicamente unos hechos dignos de imitación, y que no deben olvidarse. Quando la guerra enemiga de la felicidad de los hombres, aniquilando los recursos de nuestra poderosa nación hizo vacilar los establecimientos de objeto mas sagrado como es el socorro de la humanidad enferma: quando los desvelos del gobierno parecen insuficientes á procurar el fomento de todas las ciencias útiles: quando el erario apenas puede satisfacer el sueldo preciso que ha de alimentar á los beneméritos españoles que se han dedicado á enseñar el noble arte de curar: quando para ejercer una facultad tan honorífica y tan difícil, los obstáculos se multiplican cada día y los recursos faltan; en este momento crítico es quando volvemos los ojos al real colegio de Cádiz, y vemos una reunion de jóvenes facultativos, que venciendo todas las dificultades de los aciagos días en que se vieron, y no atendiendo mas que á lo noble del intento que se proponen, se asocian, forman voluntariamente un cuerpo, nombran su presidente, sus secretarios, sus estatutos, sus obligaciones diarias: y fatigándose por comunicarse reciprocamente sus luces, disertan, se critican, se impugnan mutuamente con el mayor decoro, exactitud y nobleza; y aunque el virtuoso fin que los dirige parece que no necesita de apoyo, ellos buscan la protección de sus maestros, mas bien para hacerles partícipes de su satisfacción, que como medio indispensable para continuar unos trabajos tan de suyo recomendables.

El benemérito é infatigable director D. Carlos Francisco Ameller, el director D. Juan Manuel de Aréjula y vicedirector D. Manuel Padilla, son los protectores elegidos por los jóvenes reunidos en sociedad: recibiendo estos llenos de júbilo los sabios discursos de aquellos exhortándolos á no desmayar jamas en el camino que han comenzado, guiados y movidos solamente del noble deseo de adelantar en su carrera y remediar las dolencias de sus semejantes. Establecen sus reglamentos y sus sesiones, y no satisfechos con comunicarse sus ideas y trabajar disertaciones útiles, aun robando el tiempo á sus ocupaciones domésticas, quieren formar un gabinete de historia natural, que sirviendoles de ilustración, quede en utilidad y en memoria para los sucesores que sigan sus huellas.

En pocos meses la sala de sus sesiones se vé adornada primorosamente y enriquecida con preciosidades de varios géneros y á qual mas particular ó rara. En uno de los lados del aposento se advierte una exacta colección de quantos peces habitan en las mares de Cádiz escurpulosamente preparados y clasificados por Linneo. En el otro reunidas multitud de conchas, caracoles y minerales de varias formas, igualmente clasificados y armoniosamente colocados; no debiendo pasar en silencio el nombre de Don Leonardo Pérez y Don Ignacio Ameller que trabajaron en la colección primera, ni el de Don Joaquín Solano que proporcionó casi toda la última, ambos socios de número. Pero como los desvelos eran reciprocos y estimulábanse unos á otros, cada día presentaban los socios fenómenos nuevos que ennoblecían y hacían mas útil aquel teatro literario. Monstruos de todas especies y bien conservados se admiran en las quatro rinconeras de la sala; y diferentes réptiles, aves y pieles de todas clases bien disecadas están esparcidas por todas la paredes y hasta el techo de aquella afortunada habitación. Un socio que viajaba presentó un hermoso pájaro carnero del Cabo de Hornos, y buytre carniceiro de la sierra del Perú ó pájaro Condor, que la

sociedad estimó, y que desde entónces componen parte del *gabinete*. Mientras se cuidaba de esto, no se desatendía el asunto principal de la ilustracion recíproca, pues la sociedad nombraba *comisiones* que atendiesen á todo con la debida oportunidad. Desde luego concibieron que no todos los beneméritos individuos que quisiesen tener parte en el establecimiento estarían en el caso de permanencia fixa en el lugar de su residencia; así es que nombraron tres clases de *sócios de número* con obligacion de asistir constantemente á las sesiones: *honorarios*, que lo harían quando pudiesen; y *corresponsales*, que aun de países remotos comunicasen y recibiesen las luces de este cuerpo. Los sócios de número teniendo asistencia continua, y cada dia mas satisfechos de sus procedimientos, esperaban con impaciencia el momento de la sesión, para comunicarse sus observaciones y esponer á la consideracion de sus compañeros los casos mas árdusos que se les presentaban en la práctica, y contribuía de todos modos al alivio de los pacientes que les habian cometido el cuidado de su salud. A porfia, con el mayor empeño daba cada uno su dictámen, y la discusion tomaba un giro tan interesante, que se sentia extraordinariamente llegase la hora en que la observacion del reglamento interior no permitia continuar la sesion. Si: yo he sido testigo de las preguntas que se le hacían al sócio que consultaba, y del empeño que en las sesiones ulteriores habia por saber el resultado de los males de su enfermo. Si bien no era preciso que nadie los recordase, pues el sócio encargado tenia cuidado de hacerlo, sabiendo la buena acogida que hallaba su zelo por el bien de la humanidad en la *sociedad*.

(Se concluirá.)

Imprenta de los huérfanos.